
张文玲是《神探狄仁杰》系列的制片人，也是“狄3”的导演

之一，从接触这部电视剧开始，记者和她打了多次交道，深知张文

玲的办事风格，认真到每个细节上，凡事都亲历亲为。按理说，一

个制片人掌握片子的大方向即可，不用如此事必躬亲，但是她说

不行，因前两部《神探狄仁杰》成功，他们在第三部的投入之初就

背负着观众无限的企望，那种殷殷期待之情让他们一切都追求精

益求精。无论是从前期拍摄还是后期制作，“狄3”的出炉并非一

帆风顺，如今荒漠、运河的看似热闹，其实在拍摄中剧组经历了前

两部不可同日而语的千难万苦。

千辛万苦话“狄3”
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从西北到东南
斜跨大半中国
!神探狄仁杰

!

"的第一个

故事发生在大漠中# 为了满足

编剧和导演的最初构思# 剧组

远道取景敦煌$ 然而#从北京到

敦煌没有飞机能够直达# 只能

坐火车和汽车辗转而往$ 赶到

敦煌已是难事# 然而最难的却

在之后的转场上$ 这段经历是

被张文玲反复提及的%&从敦煌

到横店#相当于从西北到东南#

跨了大半个中国' 没有一个剧

组能下决心这样耗资取景的$ (

据说转场时赶上了当年的 &五

一( 黄金周#

"#$

多人的剧组如

何能一起走成了当时最大难

题$

火车票没有那么多# 坐大

巴需要日夜兼程#耗时又太长#

为了在几天内解决这个难题让

制片人上了火$ 幸好中央电视

台负责该剧的责编杜力正在前

方探班#他出面和铁道部联系#

希望对方能给予一定的帮助 $

&最后铁道部为我们剧组特批

了一节车皮# 单独挂在列车的

最后#都是硬座$ (张文玲说#在

这样的条件下# 剧组
"$$

多人

坐了
%

天
%

夜车赶到了浙江 #

中间饿了吃方便面# 渴了喝点

矿泉水#到达的那一刻#全剧组

人集体欢呼了起来$

“沙尘暴”
来自人工制造
在西北拍摄的时候条件很

差#白天暴晒晚上干冷#还因用

水紧张不能洗澡$ 该剧有百分

之六七十是夜戏# 这让很多新

加入的演员不适应$ 拍夜戏时

演员都要在一旁架上柴火 #倒

上柴油# 然后裹着棉大衣烧火

取暖才能完成一夜的工作$

&

月份开机时恰逢沙尘暴#

那是个可怕的场景# 就如同下

雨一样#刷刷下的却是沙子$ 剧

中有不少有关沙暴的镜头 #但

是# 真的沙尘暴来了是不能拍

摄的#机器不能用#而且停电 $

观众看到的荒凉而美妙的沙漠

在剧组人员眼中完全失去了美

丽的色彩$ &那绵延
&$

多公里

的沙山#今天还在这里#明天一

刮#就跑到别的地方去了$ (张

文玲说#电视剧中
!$$$

多铁甲

军遭遇的(沙尘暴(大场面完全

是剧组历尽艰辛 &制造( 出来

的#&我们用了
%

辆大吊车#

!

个

鼓风机# 几个人用铁锹不停地

扬沙子# 扬起来的时候用鼓风

机趁势吹开$ (张文玲介绍#这

种人工沙尘暴的制作方法 #听

来简单#做起来却很讲究#扬得

快了慢了) 吹得散了集中了等

都是需要较真的地方$ 另外为

了表现人被风刮走# 就用威亚

把人吊着# 然后从骆驼上拽下

来#制造出风暴肆虐的效果$

拍摄大漠全景时# 组里上

上下下都很紧张# 就好像要投

入一场战斗$ 那天的全景动用

了
!$$

多人和
"$$

多匹骆驼 #

调度起来非常困难# 广袤的沙

漠中稍微一有干扰就会穿帮 #

免不得多次的重拍#&拍一条没

过# 就要把骆驼拉回刚才的山

包上# 看着骆驼一步一步地踱

回去#慢得很#来回一次就是一

个钟头啊' (张文玲说$

“真实”不迁就
拆掉码头重新建
为了配合第二个故事的场

景# 剧组特别在水边搭建了一

个很大的码头# 木桩子要全部

打入到水下两米# 上面还搭了

木栈桥$ 但是#等费尽曲折把码

头搭好#主创人员却发现#这个

码头和剧中情节需要的比起来

却建小了$ &在故事中这个码头

要囤积盐# 虽然按照剧情算是

能凑合#但是考虑后觉得#还是

要不惜成本拆掉重建$ (张文玲

说# 因为拆掉后大部分木材基

本就不能用了#全部要买新的#

剧组为此多花了不少钱$ 最后

是码头被整体扩大了三分之

一#为的就是&真实(二字$ 常在

横店的工人们都议论%&这个剧

组不同啊#太讲究了$ (

就是因为 &讲究 (#&狄仁

杰( 剧组的一切都要求达到最

好# 比如房子颜色不合适就重

新刷# 地面不平就全部铺上木

板# 力求每个细节都符合剧本

情景的需要#&绝对不能凑合 #

不能慢待观众($

1500平方米布背景
吸引“老外”
在!邗沟案"中 #因为大部

分场景都发生在运河之上 #一

条大船就是主要故事的发生

地# 导演本来考虑在水上搭建

一条长
%'

米的船#再在船旁边

搭建一个平台便于人员上下 #

但是基于安全考虑这个设想并

没有实施$ 最后#制片方在横店

找到了一条长
!$

米# 高
"$

米

的大船架子# 改造成剧本需要

的样子$ 但是#船太大进不了摄

影棚#只能露在外面#为了后期

制作需要# 剧组用脚手架架起

了一块
"($$

平方米的绿布做

成一个基本无缝的背景# 每天

拍摄时都需要用
!

台吊车把布

整体打亮$

横店的天气多变# 虽然剧

组已经倍加爱护# 但只要一刮

风下雨# 这块巨大的幕布就得

重新搭# 稍不注意就会被风撕

出口子# 还得请裁缝赶紧来现

场修补$ 当时#电影!功夫之王"

的剧组也在&狄仁杰(剧组旁边

拍摄#导演是个美国人#当他看

到这个巨大的布景和船时感到

非常震撼# 他兴奋地带着翻译

来剧组询问%&谁在这里拍戏 *

气势好大
)

(他一边由衷地赞叹

中国电视剧制作竟是如此讲

究# 一边希望能够借用这个船

景拍摄他作品中的镜头$ &可最

后他没能如愿$ 大家都在赶时

间# 因为档期的原因没有借给

他们$ (张文玲有点遗憾地说$

冰雪融化
冲塌背景墙
用导演的话说# 其实在拍

摄&狄
!

(的时候#遇上了很多天

灾#除了敦煌的沙暴#在张掖的

冰沟中他们还遭遇了前所未有

的洪灾$ 原来#张掖的冰沟往上

是片雪原# 厚厚的积雪终年不

化# 但剧组进驻冰沟后雪竟然

融化了$ 雪水汹涌而下#幸好剧

组及时挖了几道沟# 把水迅速

引走# 只冲塌了几座搭建的背

景墙$ 那时是
(

月#冰沟的外面

下雨#里面就下冰粒#还飘大雪

花#天气十分恼人$

在这样艰苦的条件下 #剧

组的拍摄却从不从简# 连续
(

个月使用
"$$

吨以上)

%(

米长

的摇臂吊车进行拍摄$ &这种吊

车一辆一天的价格就是
%$$$

元啊#我们可谓不惜成本#灯光

用的也都是
"%*

的灯
)

这个说

起来有点专业#简单来说#一般

拍电视剧用
+*

的灯就足够了#

拍电影才用
"%*

# 这种灯特别

亮#是电影光的效果#影调非常

好看#夜景的清晰度也很高#层

次感非常强$ (张文玲说#因此#

剧组的投入很大$

张文玲每次提到拍摄过程

的艰辛时都会反复强调# &我

一直感激我们这个组里的所有

人# 摄影指导) 化装 ) 置景 )

道具++演员不容易# 他们更

不容易# 所有人都在配合这一

艺术创作#拍摄!神探狄仁杰
!

"

我们费时费力# 为的就是不辜

负观众($

（张维）
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长 安

他已经走了很久。从周恩来

逝世到今天，如水流逝的光阴早

已改变了许多东西。曾经的朝气

少年已经暗生白发，懵懂的儿童

也已经长大成人，我们的生活更

是发生了翻天覆地的变化。于是

面对着时间的距离，有些人觉

得，他已经远去已经陌生。但当

这部《周恩来在重庆》出现在眼

前时，记忆的闸门却仿佛在一瞬

间开启，让我们走进这个曾经温

暖过中国人心房的伟大灵魂，体

味他精神世界深处炽热的情感

和超凡的智慧。不仅周恩来在重

庆期间为国为民所做出的功绩

一一被展现，他出众的人格魅力

再次被重温，中国近代历史上一

段风云激荡的历史也在他的身

后延展波动。

然而这部电视剧不仅仅是

一个回忆，更是一份感动与鼓

励。让我们像他那样做人，用真

诚与豁达去感染身边的人们甚

至包括对手。在剧中上至蒋介

石、国民党政要，下到普通百姓，

还有各界人士，周恩来都能与其

为友，用其所长，即便是对手，也

对他钦佩有加。如剧中的张冲，

是国民党方面派来与中共联系

的，但与周恩来却成了生死之

交；他也教会我们怎样生活，面

对病重的父亲，他就像一个普通

的儿子那样侍奉床前，父子的一

番夜谈不禁让人流泪；他和妻子

相濡以沫伉俪情深，在敌人的炮

火轰炸下用心呵护着生命中的

挚爱和真情……

一部电视剧，选取的只是他

生命中的一个篇章，却引起了人

们无数的怀念与憧憬，甚至许多

对他了解很少的“80后”，也从

中找到了心中的偶像。这，就足

够让我们欣慰了。一代伟人的人

格魅力没有随着时间流逝而消

减，而是因岁月的酿制而绵长；

一代伟人的精神风范没有因战

争硝烟飘散而失去踪影，反而在

市场经济大潮汹涌澎湃之际依

然散发出特有的芬芳。

很多人问，今天的我们为何

还如此怀念他？那是因为他已经

离去，但却从未消失，他无处寻

觅，却无处不在；那是因为他是

彷徨时坚定的信念、困境中温暖

的力量；那是因为看到他，你就

会明白，有一种崇高永远难忘。
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各界热评《周恩来在重庆》
电视剧!周恩来在重庆"播出后#在

观众中引起了很大的反响$ 许多网友纷

纷到央视国际及一些网站留言#表达对

这部电视剧的看法以及自己的感动与

思考$

给周总理的留言
网友雅虹：人世间居然有人品)学

识)修养如此完美的人,,,周恩来$ 一

谈到敬爱的周总理# 就忍不住让人流

泪# 能和他一样同为中华民族的一员#

我感到自豪$ 希望我们的艺术工作者和

专家学者能把更多周总理的点滴事迹

呈现出来#让后辈世代相传$ 不管时代

如何更迭# 周总理都是,盏永远的明

灯#是大家心中永远的伟人$

网友小V：古往今来#有如此雄浑饱

满强健柔韧的生命么
,

有如此细密瓷实

多元厚重的生命么
,

有如此大开大阖浓

情细调的生命么
,

有把所有这些唯美的

元素集于一身的生命么
,

望穿秋水般凝

望那些傲立在历史长河之中的生命高

峰#没有谁能堪与您外比其辉#内比其

实$

网友小王子：我是&

-$

后(的人#我

真的很羡慕我父母辈的人#因为他们见

过真真切切的您#因为您#我更为自己

是中国人而感到骄傲
)

我会以您为榜样#

去努力奋斗$ 我们想念您$

网友小葱：周恩来精神是中国共产

党)中国人民心目中的宝贵遗产$ 周恩

来和周恩来精神已经超越时空#超越国

界++周恩来赢得了东方人)西方人甚

至于他的敌人的广泛尊敬$ 大千世界#

古往今来#历史人物中集才)德)貌于一

身 #几十年如一日 #脚踏实地 )廉洁奉

公#为他的国家和人民作出巨大贡献而

不求回报者#极其罕见$

网友谈谈：周恩来是中国人民的骄

傲#他
"%

岁到东北读书#在回答老师提

出的&为什么而读书(的问题时#只有他

回答&为中华崛起而读书($ 从此一个为

中华崛起而生#为中华崛起而死的伟人

周恩来就把全部生命无私地奉献给了

伟大的祖国$ 他的思想)精神和丰功伟

绩是中国人民的宝贵财富$ 周恩来永远

活在我们的心中'

网友墩墩：一个生命#能在人类社

会的进程中发挥如此巨大的作用' 他的

人格魅力能让后人无论何时提到都含

泪仰视#他对祖国的忠诚和热爱)对人

民最真挚无私的爱#让后世永远铭记和

爱戴$ 周总理#我们永远怀念您
)

网友评剧
!

王朝柱写的历史剧经得起检验#

!周恩来在上海")!长征"等都是不错的

精品
)

这部!周恩来在重庆"更加好看)耐

看
)

主演有刘劲)唐国强等#观众愿意看$

!

我女儿看杂志是港台明星#看电

视是爱来爱去的庸俗片子#哪里还会关

心什么民族历史)民族英雄呀* !周恩来

在重庆"拍得好#应该让小孩子们多看

看
)

让明星来引导比我们家长更有效果
)

!

能在浮躁的当今看到这样的片

子#是对心灵的净化#让人倍感亲切$ 希

望我们的荧屏能少点乱七八糟的娱乐

片和滥情片#多点这样有意义的励志片

和历史片$

!

这是一部好戏#难得的好戏
)

我们

既需要!闯关东"这样写创业精神的个

人奋斗的片子#更需要!周恩来在重庆"

这样表现一个民族)一段历史)一个伟

大人物的片子
)

周恩来的优秀品质)人格

魅力在今天仍然很有价值)很难得的'


